

Por haber quedado trunco el artículo que va a continuación, debido a la suspensión del estimable periódico AURORA SOCIAL que con tanto acierto dirigió nuestro buen amigo don Ge-

rardo Vega C., lo reproducimos hoy publicando la parte que se quedó sin ver la luz pública. Este escrito fué motivado por un sentimiento de protesta cuando se inició la guerra europea.

rír y a matar por lo que ellos llaman su rey y su patria; son los mismos abyectos que pasaban ante César para decirles: "Ave Cesar morituri te salutant"; los mismos gladiadores romanos ma-

tándose con furor sobre la arena para divertir a sus amos. En dónde están los espartanos de esta hora solemne?

CIRANO ROCALTA

## LA BARBARIE DEL SIGLO XX

Los salvajes de la Vieja Europa civilizada han estado en combates donde se devorarán mutuamente. Lo bestial ha vencido a lo humano; ha roto las rejas de la moral para lanzarse al asalto de la presa; lleva sed de sangre y hambre de carne palpitante.

Allí van en pos de un clarín que canta mentidas libertades. Es el cacho de uros de los bárbaros tiempos del antiguo fetichismo que suena a la manera de alarido de fieras rabiosas.

Van fascinados por los cantos falaces de esa sirena que llama patria.— Inicéces que no tienen una vara de tierra cuadrada donde caer muertos, pues al contrario del más infimo animal, tienen que pagar mensualmente la pocilga donde viven; esos infelices son los que van a morir con un heroísmo de anima les inconscientes defendiendo la hacienda de su amo; el gobierno. Van a cubrir de la gloria que llaman los patriotes a cuatro pillos que la historia inscribirá en la lista de los grandes. . . asesinos. A unos cuantos mariscales, almirantes, generales y qué sé yo en cuantas categorías se han dividido esos carniceros, que a buen seguro estarán a mucha distancia del peligro donde muere el montón anónimo que la historia recordará como una masa informe de carne de cañón.

Hasta cuándo comprenderán esas clases explotadas y ultrajadas de todo el mundo, que esos señores que los envilecen empujándolos al crimen y al matadero, por lo único que fomentan esos asesinatos que llaman guerra, es por tener el derecho de explotarlos; que esos lo único que pelean es por el tributo forzoso que les roban; que los lanzan a la guerra por defender un pedazo de territorio, porque perdiendo esa región pierden un gran número de los chivos que esquilan en forma de impuesto que viene a arrebatar hasta el menudrugo de pan de nuestros hijos. Hasta cuándo conoceréis vuestros verdaderos enemigos?

Si no obstante conociendo esa verdad tan sencilla de que os he hablado antes, persisten ir a la guerra, entonces haced algo más radical, miserables, no seáis cobardes, que el dolor de la herida duele más que la misma muerte. Taladrad la tierra y cuando lleguéis a su centro, metedle unos dos millones de toneladas de dinamita y hacedia estallar, que se esparsa pulverizada por el espacio para que así perezca esta canalla indigna de la vida.

Parece mentira que ese heroísmo aninal de frente espaciosa; el rey de la creación, no ha podido dominar a sus tiranos todavía.

Sigamos a grandes pasos a ese ser prodigioso que llamamos hombre; sigámoslo por la inmensa trayectoria que ha recorrido por el mundo; contemplémosle venciendo todo lo que se opone a su marcha: empieza por vencer a las fieras de la selva, extermina a la selva misma y planta jardines por doquiera, en una débil amazon de madera se pasea por las espaldas del monstruo furibundo del océano, averigua los secretos de la naturaleza y se aprovecha de ellos para su bienestar, arrebatada el trueno de Júpiter Tonante y lo introduce en sus cañones para sombrar a sus enemigos, hace cilindros de acero, les da movimiento y los hace sus esclavos para transportar cargas del uno al otro lado del mundo, el rayo mismo lo coge y con sus manos y lo obliga a prestarle infinidad de servicios.

Y últimamente surge de una manera majestuosa hasta los cielos destronando a las aguilas de sus dominios.

Y sin embargo ese ser casi divino que avanza de una manera vertiginosa, venciendo las montañas, los mares y los cielos, no ha podido conocer y vencer a sus verdugos.

¡Oídles vitoreando en una manifestación política al amo que han escogido! ¡pobres niños de birote!

Ahora van allá, detrás de cual quier trapujo, a morir en los campos de batalla; van a matar a sus hermanos que nacieron allende la frontera, sin comprender que esas fronteras las marcó el egoísmo de un señor que quería tener un territorio con esclavos para explotar y mandar, (sinónimo de ultrajar) Y con todo eso os hacéis llamar cristianos? Ahí pero ya comprendo. es que que no os han enseñado el verdadero cristianismo, el cristianismo se trocó en una mercadería adulterada que os la venden a precios muy altos. Por eso es que vemos a esos señores que se hacen llamar apóstoles de Cristo, fomentando la guerra con sus ridículas complacencias bendiciendo los ejércitos que van a profanar aquellos axiomas cristianos que dicen "ama a tu prójimo como a ti mismo; no matarás".

No puede ser que después que habéis caminado tanto por el tren del progreso os encontréis tan abrazados moralmente hablando no os parece que la humanidad no ha salido todavía de las selvas oscuras de la ignorancia? No os parece que el espíritu humano se ha quedado muy atrás enredado en los zarzales del egoísmo? que ese tren se ha quedado atascado en los fangales de la barbarie,

Todavía los hombres van a mo-

## GRAN FABRICA DE CONFITES

Avenida Central + Cuesta de Moras

La única que por la competencia de sus empleados, higiene en la confección y su seriedad, está a la altura de las mejores europeas y

UNICA EN LA AMERICA CENTRAL

Pablo Torrens

Apartado 60 + SAN JOSE, COSTA RICA + Teléfono 137

## Ahora que hay crisis aproveche Ud. la ocasión

¡Con treinta céntimos puede Ud. pasar el día! ¿Cómo se consigue esta maravilla en materia económica? Pues visitando la CAFETERIA CHELLES, donde se venden suculentos cafés a cinco céntimos en enormes tazas.—CUESTA DE MORAS

## TOBIAS GUTIERREZ V.

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª O., frente al Palacio de Justicia

## OFICINA TÉCNICA y Depósito de Materiales de Construcción

JAIME CARRANZA ARQUITECTO

Se hace cargo de toda clase de construcciones por contrato o por dirección

Existencia completa de todos los materiales necesarios para edificar. Hierro de todo grueso para techos. Materiales recientemente importados. Cemento Portland. Vidrios planos de todo tamaño. Pinturas de aguas (Alabastini frezco, etc.) y de aceite. Papel tapiz. Lavabos de hierro esmaltados de mármol y loza. Tinas de hierro esmaltado y de hierro galvanizado. Excusados de toda clase, tanque bajo y alto. Mosaicos. Utiles niquelados para baños. Refrigeradores y repuestos. Tubos y conexiones de barro vitrificado de cuatro pulgadas, etc.

## CUBERO, HERNANDEZ & Co

REPRESENTANTES DE CASAS EXTRANJERAS COMISIONISTAS

SAN JOSE NEW YORK

Gerentes: JESUS CUBERO VARGAS JOSÉ R. HERNÁNDEZ Gerente: CARLOS CUBERO

IMPORTACION Y EXPORTACION

¿Quiere Ud. vender o comprar sus fincas, sus casas, sus muebles... cualquier cosa? no vacile. Anúciase en el periódico

## LA UNION OBRERA

él conversa todos los días con infinidad de personas.

Fábrica de Alhajas de Oro ULTIMAS NOVEDADES de 14 y 18 kilates ESTILOS MODERNOS

## Platería de París

Establecida en 1897

Compra oro en cualquier forma y toda clase de piedras preciosas

Avenida Central - Apartado No. 71

## CARPINTERIA

DE JOAQUIN CHAVES S.

75 varas al Norte del Museo Lado Sur del Teatro Róig

Atención, Parroquianos! Ejecución completa de toda clase de muebles al gusto del cliente.

Se hace cargo de todo trabajo de construcciones

## ASERRADERO Y DEPÓSITO DE MADERAS

DEL

## Dr. GIUSTINIANI

Maderas de toda clases y dimensiones completamente sana y seca, especialidad en tabloncillo, tablilla y molduras.

APARTADO 334 TELEFONO 67

Frente a la Plaza del Pacífico

## ¿QUIERE USTED SABER

adónde se calza el JUDIO ERRANTE para sus largas jornadas? Adónde se calza lo más exigente de nuestra sociedad?

DONDE

## MATEO SALAZAR

Que es la ZAPATERIA que se garantiza tanto por lo fuerte, como por lo chic de su calzado.

Prontitud y esmero en el trabajo y buen trato AL PIE DE CUESTA DE MORAS

# ALMACEN DE MATERIALES GABRIEL VARGAS

(AVENIDA CENTRAL)

Toda clase de materiales para la manufactura de calzado, ZUELAS de las mejores elaboradas en el país, GLACES finisimos negros y de color, CUEROS BADANA de superior calidad, OJETES, CORDONES, y TACONES DE HULE de las mejores marcas.

DE TODO GRAN EXISTENCIA EN NUESTROS DEPOSITOS

EDITORIAL

EL VENENO DEL PUEBLO

Una de las reformas de mayor trascendencia que intenta el actual Gobierno es el cierre de la Fábrica Nacional de Licores; se arguye contra la bondad de esta idea que los Municipios y demás interesados se perjudicarán grandemente; tal manera de ver las cosas es absurda si tomamos en cuenta que esas entradas serán suplidas por otras que indispensablemente habrá que crear, y que ya están iniciadas y en estudio: el impuesto sobre la renta y el impuesto sobre la tierra. Además, toda reforma radical trae por consecuencia pequeñas alteraciones en otras entidades, pero al principio, después cada una busca la corriente normal que la da impulsos para continuar viviendo.

Se pretende amontonar al rededor de la idea un hacimiento de prejuicios para conseguir el entorpecimiento de su realización. Empañados estos que nosotros consideramos antipáticos. A toda reforma se oponen con gesto amenazador los intereses creados que se lastiman con la disminución del negocio. Pero estos intereses creados no son la salud del Pueblo, no son la vida de la Nación. Por lo mismo creemos que la supresión de la Fábrica Nacional de Licores será un hecho real con sólo que haya un poco de buena voluntad y energía por parte del Gobierno. Cabe, pues, manifestar que nosotros estaremos con este proyecto, por ser en un todo de acuerdo con las ideas que sustentamos sobre el particular.

Actualmente, hay centenares de hogares en la más absoluta miseria porque el hombre en vez de emplear su salario que gana, en las int-

mas necesidades de su casa, lo deja en la taberna.

No hay fantasía, no hay lirismo en estas alusiones; bien saben nuestros lectores que por desgracia son ciertas.

Costa Rica tiene un regular número de ciudadanos en quienes el alcohol ejerce pleno dominio sobre ellos y con- en cuenta que esas entradas serán suplidas por otras que indispensablemente habrá que crear, y que ya están iniciadas y en estudio: el impuesto sobre la renta y el impuesto sobre la tierra. Además, toda reforma radical trae por consecuencia pequeñas alteraciones en otras entidades, pero al principio, después cada una busca la corriente normal que la da impulsos para continuar viviendo.

Y quién es el único responsable moralmente de todo esto? El Gobierno que fomenta el vicio y que con estas rentas se sostiene en parte; el Estado que embriaga con licor al pueblo y después explota a ese mismo pueblo arrancándole multas por embriaguez. Es altamente inmoral que el Estado trafique el vicio embotecedor del alcohol.

Trafica doblemente: cuando vende licores para la ebriedad y cuando multa la ebriedad; hay en esto un contradictorio que pone en mala predicación a la justicia y a la moralidad que deben ser norma de todo gobierno que se precie de amante de su pueblo.

¿Dónde está la autoridad moral del Gobierno; cuando castiga la embriaguez o cuando la fomenta? Por estas razones y otras muchas que poco a poco iremos exponiendo cuando llegue la hora es por lo que estamos de acuerdo con la supresión de la Fábrica Nacional de Licores, loco bochornoso de miseria y de crímenes.

Pueblos sin alcohol, pueblos sanos.

La salud es la progenitora del trabajo y el trabajo lleva cobijado bajo sus alas bienhechoras al genio milagroso del progreso.

EL MOMENTO DE PRUEBA

El último período electoral ha sido beneficioso para los obreros que realmente estiman su porvenir y en afán de progresar evolucionan en el sentido de que sea el pueblo quien elija sus representantes sin tener que apelar a "mentores", que vengan a convivir con las clases trabajadoras en el momento de la política, ofreciéndole un contubernio que no lleva una intención sincera, ni una armonía sólida, sino el afán de servirse de los obreros para sumirlos en la noche sombría de sus aspiraciones.

Entrar en combinaciones creadas por un odio o una venganza, por sentimientos mezquinos que no aspiran al triunfo de un ideal sino a la derrota del que ellos Haman enemigo común, prefiriendo que el pueblo se hundiera, que siga como marionetas presionándose a farzas que terminarán quizá con la derrota del adversario, pero que en cambio ponen de manifiesto la carencia de sinceridad en los principios honrados; es, en suma, es injusto, es un atentado contra la dignidad del Pueblo.

Que son contraproducentes esas combinaciones lo está probando evidentemente la campaña electoral pasada donde muchos hicieron su aprendizaje de claudicación.

Elementos que se unen por interés, apenas para la acción y se satisfacen bajas pasiones, se divorcian uno de otro y van en pos del adversario para celebrar con él otro desposorio.

El aliado de ayer es el enemigo de hoy y el pueblo siempre débil, sigue tras el estridente sonido del clarín de las miserias, las ambiciones y las intrigas, para precipitarse en el lisonjable abismo de las oscuras alianzas; ignorado, sin que se le tome en cuenta, sino como masa suave siempre dispuesta a recibir la forma que el artífice de la política quiera darle.

Tal sucedió en la elección pasada, con la siniestra complicidad de varios ex-Presidentes.

Ayer sostenían que la constitución política de la República no había sido violada, y que ese triunfo era la salvación de la República; hoy vienen con nosotros y sostienen que la República se hundió minuto a minuto y que se hace necesario el concurso de los buenos patriotas para salvarla.

Pero no lo hacen como nosotros leal y francamente, con el pecho al frente defendiendo los fueros de la clase obrera, sino que vienen por las veredas buscando las encrucijadas, para sorprendernos o seguir muy de cerca nuestra acción; y mientras nosotros librábamos esa batalla ellos parapatados esperan y sueñan que el triunfo de la clase obrera será su triunfo, para que la vida siga para ellos siempre inalterable, manejando rebaños de hombres que tuvieron la debilidad de caer en la celada de fraternidad que les tendieron.

Después, el pueblo a pesar de las ofertas y amorosas caricias que reciben unos cuantos, no podrá ocultar la aversión que existe entre esos dos círculos que señalan el aceite y el agua. Será manifiesta la tendencia de romper el vínculo de fraternidad que pudo unirlos en un instante, para soportar durante cuatro años amargas decepciones, pero ya se irá tarde.

Han cambiado la fealdad del futuro, por las inmorales del pasado.

El pueblo no estará satisfecho de ese triunfo porque la forma en que lo conquistó, pugna con sus principios, con el programa que se propuso llevar a la práctica, al lanzar un manifiesto, se parandose de la política de cautela.

¿Qué podrán decir esos señores con respecto a las violaciones de la ley, a las arbitrarias

imposiciones de la fuerza, a las usurpaciones del Poder, si con sus actos y sus acciones han sido los creadores de ese sistema perjudicial?

¿Qué gana la clase obrera en cualquier orden de ideas que se examine, con esas combinaciones ilegales, si en lugar de celebrar su triunfo entrando a tambor batiente, con su estandarte desplegado a plena luz del sol, al compás de marchas triunfales y en franca victoria de la justicia y del derecho, llega a ese triunfo escarnecida, abrumada por el mordimiento de la claudicación con su estandarte arastrando, entre sombras de la noche y al compás de sentidas marchas fúnebres, reatados por los lazos de la complicidad. Indudablemente que sentirá hondo rencor hacia aquellos que abrieron a sus plantas el abismo del contubernio.

Esos hombres que hoy caridosos nos sonríen al pasar son los mismos que debido a sus compromisos políticos tienen que soportar la responsabilidad de los buenos o malos actos de esta administración.

Ellos tienen que compartir la sonción de la conciencia pública tanto por el pasado como por el presente derrochador del dinero de las arcas nacionales.

El pueblo debe orientarse y ante la incertidumbre del porvenir, sin confianza en los candidatos políticos, sin fe en sus promesas, dudando de su patriotismo, no queda a los obreros sino evitar esas conculcaciones mediante la fraternidad y hacerse fuertes por el pensamiento y por la acción.

Cuántas veces la clase trabajadora ha sido defraudada en sus principios republicanos por los hombres de gobierno o los que aspiran a gobernar? Y sin embargo no pone su empeño en hacer la unión y hacerse fuerte para hacer caso omiso de esos señores que insultan con su ironía pretenden destruir el triunfo que se cobijaba ya en el horizonte.

Para solucionar este problema político, toca a los obreros la acción conjunta sin egoísmos, ni hipocresías.

Que la sinceridad resuelva este problema. Que los obreros recuerden los acontecimientos y componendas de la pasada lucha eleccionaria y aporten para resolverlo la proyección de la luz de su conciencia con la irradiación tranquila y majestuosa de su pensamiento.

SILVIO SILVA.

CARTA ABIERTA

Señor don José R. Hernández Pte.

San José, 16 de Julio de 1915.

Estimado amigo:

He visto con gusto una publicación suya en el periódico LA INFORMACION, exponiendo sus sentimientos de gratitud para el estimable Doctor don Marcos Zúñiga, por sus eficaces y siempre oportunos servicios profesionales.

No solamente usted tiene que agradecerle a este concienzudo y activo médico, somos ya muchos los que hemos contraído la misma deuda y créame que me place muchísimo su manifestación sincera para tan reputada persona, pues además de tantas bellas cualidades que lo rodean y enaltecen, es un hombre desinteresado y trabaja con la conciencia del que cumple con el deber humano.

Su afmo. amigo y S. S.

OTTO. H. PRESTINARY

J. Manuel Acevedo

AGENTE

COMISIONISTA

PUNTARENAS

Costa Rica

SUSCRIBASE UD.

—a—

"LA UNION OBRERA"

Trigo y Harina

Aunque gemelos estos dos títulos, hijos de la misma madre y de aplicaciones iguales, se diferencian notablemente en su desarrollo comercial por sus especulaciones y por las utilidades que a sus respectivos negociantes les producen, ya que el pueblo paga, en una u otra forma, su escasa y cara alimentación, bien merece que hagamos el balance de las grandes ganancias obtenidas y de la sencillez con que se toleran en perjuicio del pueblo consumidor siempre oprimido, cuando la competencia no trastorna los cálculos del monopolizador ávido de resultados positivos al amparo de leyes protectoras.

El trigo y la harina luchan con fuerzas desiguales para surtir el comercio, ambos nos vienen del extranjero: el primero casi libre de derechos (0,60 de ¢) cada cien kilogramos y la segunda con 7,00 colones la misma cantidad. La elaboración de trigo en harina está compensada con el producto de afrecho y asemita, menos una quinta parte de pérdida de su peso para darla al consumo.

Calculando que cien kilogramos de trigo pagan 0,60 de colón y cien de harina pagan de Aduana ¢ 7,00, el trigo está beneficiado en ¢ 6,40; y de esta cantidad se baja la quinta parte, que es el cálculo que pierde el trigo al convertirse en harina, quedará en beneficio a favor de los molinos harineros de ¢ 5,12 por cada cien kilogramos beneficiados, sobre otros cien importados en harina. Claro está, que una ventajosa tan enorme, debida a la graciosa concesión de una ley, colocada a la industria harinera en condiciones de abatir, cuando y como quiera, el comercio de introducción de harina, amén de nulificar la producción de trigo en el país.

El industrial harinero juega a la alza o la baja, siempre en perjuicio del público, como los tenedores de bonos en los palacios de bolsa.

En el mes de febrero de este año un industrial harinero, para efectuar una gran especulación, subió el saco de harina a ¢ 32,00. Las revistas que llegaron, correspondían a esta alza, en su vista, los comerciantes en harina hicieron pedidos, unos por cable, otros por carta. Al tener noticia el industrial de harina que llegaban remesas de los pedidos de comerciantes, bajó el precio de su artículo, causando grave daño a los que habían recibido harina, los que no, cancelaron sus pedidos.

Con estos juegos harineros, es imposible que el comerciante en harina pueda competir con el fabricante de harina, la diferencia de ¢ 5,12 por qq. le impide luchar para hacer competencia con un monopolio que argüina el comercio y aboga la agricultura en la base más necesaria.

A principios de la guerra un industrial que estaba en Europa, puso un cable asegurando que la harina había tenido alto precio, los interesados escarcieron la noticia en San José, sorprendieron a los poseedores de harina y la subieron a cinco colones saco; con este motivo nadie volvió hacer pedidos; entonces el industrial re-harina, procuró llegar gran cantidad de trigo, con las ventajas de su exención, poniendo precio a su surtido a un artículo de primera necesidad.

Con estas anomalías, hijas de una protección mal estudiada, el pueblo sufre el despotismo del capital comiendo poco y caro, el intróductor de harina, sin ventajas, está a merced, no del convenio general y de las buenas o malas cosechas, si no, del cálculo del fabricante de harinas por las regalías de que disfruta, y el agricultor no puede sembrar, porque su producto será pagado con depreciación.

La estadística, que es gran maestra, dice, con datos elocuentes, que la importación de trigo matará la importación de harinas.

Los Anuarios Estadísticos de los últimos cinco años, demuestran la creciente introducción de trigo y el descenso de la harina en el mismo período: veamos.

Importación de harina

Table with 2 columns: Años, Kilogramos. Rows for 1910, 1911, 1912, 1913, 1914.

La introducción de harina ha bajado casi a la mitad en el último año.

Importación de Trigo

Table with 2 columns: Años, Kilogramos. Rows for 1910, 1911, 1912, 1913, 1914.

La introducción de trigo se ha subido en cinco años diez veces más, en 1910 la importación fue de 708.859 kilogramos, y en 1914, ascendió a 7.438.165 el aumento ha sido prodigioso.

Si comparamos por años, se verá que mientras en 1910 llegaron al país cinco y medio millones de kilogramos de harina; de trigo vinieron solamente poco más de medio millón; pero en 1914 la harina bajó hasta tres millones y el trigo subió a siete y medio. Estos datos irrecusables, tomados de los anuarios Oficiales, confirman nuestra aseeración de que la introducción de trigo anulará en poco tiempo la de harina, quedando el mercado de este artículo en manos de los fabricantes de harinas.

Nuestra opinión, siempre de poco valor, es de que se debe amparar "la tarifa de introducción de harinas, y reformar la del trigo equiparando los derechos de éste, al de aquellas cuando menos, gravando el trigo con seis céntimos de colón por cada kilogramo; de este modo estaría a la par para el comercio. Esos seis céntimos constituirían una venta al Erario de cerca de medio millón, que hoy queda en beneficio de los molinos harineros.

Ya que el pueblo sale tan perjudicado en un artículo de alimentación de primera necesidad; ya que la siembra de trigo no puede prosperar por la depreciación de la materia prima, al menos, que el Tesoro Nacional saque de la importación del grano una renta equiparada, a la de la harina.

En el próximo número disertaré sobre el valor del trigo y de la harina y del precio fabuloso a que se cotizan en plaza.

A. OROZCO.

de las pobreza que se han entronizado en muchos hogares. Obreros sin qué hacer, brazos que buscan dónde trabajar para poder hacer frente a las necesidades más apremiantes, cerebros equilibrados que esperan y esperan en vano sin llegar a conseguir lo que tanto desean. Espíritus fuertes, almas hechas a todos los sinsabores y a todas las amarguras que ambulan de uno a otro lado de nuestro suelo y terminan por retornar al hogar desfallecientes, cariacontocidos para terminar por inclinarse mansamente ante la realidad triste y sombría.

Y como consecuencia de esta pésima situación viene la congoja de los que, —no hechos a pasar por aros tan estrechos— de los que trabajaban tranquilos y en orden del patrón los hizo alejarse del taller que tantas veces se vio alegrado por el canto que brotaba de su alma en una hora de contentamiento y por el canto de la herramienta que empuñaban para asegurarse el pan suyo y el de sus hijos.

Y pasando más lejos aún, a la desesperación en último grado casi: al alcohol, al robo, al vicio en todas sus distintas formas y manifestaciones, puesto que don de hay inactividad, donde existen anhelos y no campos para que el trabajo florezca y se desahoga vienen a abrirse ante el individuo acorajado, las puertas de los centros de lenocinio donde el hombre vencido o la mujer perdida, se revuelca en el fango a que se han asido fuertemente.

La cantina atrajo al pobre hombre que en el alcohol pretien de desahogar todas sus quejas, porque un día tuvo y hoy no tiene para el casero que, cansado de esperar, terminó por desahuciarlo y arrojarlo de la casa cuyo alquiler pagó siempre con puntualidad.

El burdel dió paso franco a la joven abandonada o víctima de la necesidad y en el sentido plaza de meretriz entre el aplauso de una corte de mujeres enfermas y depravadas.

La casa de juego llevó un desengaño más al que en él cifró toda su esperanza para salir de apuros concluyendo por contaminarse y arrojarle más a la desesperación.....

Y los que fuerzas tuvieron para afrontar toda dificultad, todo abatimiento, sin que ni en uno ni en otro otro tenebrosos y fatidico cayese, musitaron un aqidos doloroso, abandonaron el hogar y traspasaron la frontera para ir a ocultar lejos todas sus pobreza y todas sus lametaciones.

¿No es, en verdad, esto triste? Y dígame luego que la grito de los "sin trabajo" no es justa y que tenemos qué comer de sobra y que lo que pasa es que somos muy desdichados, puesto que trabajo hay para todos.

Pero todo se nos presenta a nuestro alrededor claro, preciso sino que a los ojos del menos perspicaz pueda ocultarse la verdad inmutable y eterna.

IGNOTUS.

TAPICERA Y EBANISTERIA Alberto Soto L. • José Méndez Ch. Muebles en todo estilo y para todos los gustos Cortinas y colchones 50 varas al Norte del Carmen. = Teléfono No. 399

CAMPO FESTIVO COLMOS CABLEGRAFICOS

Naderías de la Guerra

A veces creo que los cables con que nos desayunamos todas las mañanas vienen directamente de Andalucía; traen unas "yucas" que dejan "orático" al más sereno en materia de impresiones. Yo siempre que los leo tomo bromuro; me paran los pelos de punta y a pesar de la droga que apuro cuando duermo, me dan pesadillas horrosoras al extremo de ponerme en ridículo.

Oh, el lenguaje de la pavoral En cuanto a prodigios, ni se diga. Un aviador a la altura de mil metros cogió una bala de cañón que le dispararon "los de abajo"; esta hazaña me hace suponer que la bala llegó "sin alientos" y el aviador la tomó como quien no quiere la cosa.

Dos submarinos contrarios se avistaron e inmediatamente hubo gresca; excuso decir que la pelea fue agravándose hasta llegar a ser mano a mano y ambos submarinos como dos hermanitos gemelos, se fueron juntos al fondo del mar. Las tripulaciones llevaban suficiente depósito de oxígeno y en el fondo del océano como se hallaban, optaron por hacer la paz y dedicarse ambas a la explotación de la concha-perla, mientras tanto por allá arriba" los beligerantes se rompían el cáalamo.

Un zepellin y un biplano frances tuvieron un encuentro a orochito mil pies de altura y hubo la casualidad que ninguna tripulación evaba "parque" y no pudieran hacerse amigos; el "parque" lo habían empleada en lanzar misivas amorosas a ciudades indefensas y resolvieron los aviadores trocar la espada por el verbo y formaron un hochinche "de lengua fenomenal; se insultaron de lo lindo y no quedó CHI NITA que no se dijeron. Como estaban muy cerca del cielo, San Pedro y las once mil vírgenes creyendo sentir "pasos de a nivel grande" se taparon los oídos y corrieron a cerrar sus respectivos cuartos y los atrancaron con "siete llaves" así como se encierra nuestra Constitución, según Lachner Sandevalf.....

Pero todos los prodigios enumerados son microscópicos en

testan los interpelados enviando de correspondencia unos tiritos de ametralladora que significan: "Pueda que esta noche cerremos juntos en el lugar que ustedes nos signan". Y así por el estilo, van matando el tiempo y matau dose ellos en el seno de la más íntima confianza lo cual es una coiteratura..... ¡Diosos!

En cuanto a prodigios, ni se diga. Un aviador a la altura de mil metros cogió una bala de cañón que le dispararon "los de abajo"; esta hazaña me hace suponer que la bala llegó "sin alientos" y el aviador la tomó como quien no quiere la cosa.

Dos submarinos contrarios se avistaron e inmediatamente hubo gresca; excuso decir que la pelea fue agravándose hasta llegar a ser mano a mano y ambos submarinos como dos hermanitos gemelos, se fueron juntos al fondo del mar. Las tripulaciones llevaban suficiente depósito de oxígeno y en el fondo del océano como se hallaban, optaron por hacer la paz y dedicarse ambas a la explotación de la concha-perla, mientras tanto por allá arriba" los beligerantes se rompían el cáalamo.

Un zepellin y un biplano frances tuvieron un encuentro a orochito mil pies de altura y hubo la casualidad que ninguna tripulación evaba "parque" y no pudieran hacerse amigos; el "parque" lo habían empleada en lanzar misivas amorosas a ciudades indefensas y resolvieron los aviadores trocar la espada por el verbo y formaron un hochinche "de lengua fenomenal; se insultaron de lo lindo y no quedó CHI NITA que no se dijeron. Como estaban muy cerca del cielo, San Pedro y las once mil vírgenes creyendo sentir "pasos de a nivel grande" se taparon los oídos y corrieron a cerrar sus respectivos cuartos y los atrancaron con "siete llaves" así como se encierra nuestra Constitución, según Lachner Sandevalf.....

Pero todos los prodigios enumerados son microscópicos en

comparación a los adelantos que en esta guerra europea ha adquirido la medicina y especialmente la cirugía. En este ramo si que ¡papaga y vamonos! Veamos algunos rasos. En "angarillas" conducen a un herido que tuvo la mala suerte de que una granadita le hiciera el cariño de volarle los sesos a regiones etéreas. Cualquiera creería que este caso es fatal, verdad? Pues no, señores; una vez que el herido está trasladado a la Cruz Roja, manda el cirujano del ejército a traer un conejo vivito y coqueando; extrae el cerebro del conejo y a continuación lo inserta donde el herido tenía el suyo y... aquí no ha pasado nada! Ocho días después está el artillero en el campo de operaciones pensando con cerebro de conejo. Mientras al soldado en campaña no le vuelen la cabeza entera, puede estar seguro que cualquier otra cosa que le ocurra, no pasarán de ser boberías y nada más que boberías, porque entre tanto haya cirujanos, éstos son sinónimos de Providencia!...

En los prisioneros se encuentran muchos soldados que tienen brazos de pinotea y piernas de cedro amargo; otros muchos abandonan los hospitales llevando entre pecho y espalda el hígado de gato, el corazón de perro y los miembros exteriores de madera de pochote.

Los que tienen corazón de puelen ser muy perros con las mujeres.

Las únicas maderas que no emplean en la cirugía son el ciprés y el lorón; estas excepciones las hacen atendiendo a razones de sentimentalismo.

Qué caramba! hasta ahora me explico la importancia de las "Fiestas de árbol" y de las "Sociedades protectoras de animales".

Lo peor es que con tanto adelanto en el ramo de la cirugía, la guerra no tendrá fin mientras no sea a los doctores a quienes primero maten. Yo opino que en beneficio de la humanidad que guerra, maten en primer término a los doctores; sí, ¡que los truenen!...

¡No contempláramos entonces los dolorosos cuadros de tantas vidas y tantos huérfanos!...

ARMANDO BRONCAS.

NOTAS DE REDACCION

Recomendamos a nuestros lectores los artículos que se refieren al cultivo del trigo y que están firmados por su autor don A. Orozco. Son artículos de gran importancia nacional y especialmente recomendamos su lectura a los señores diputados y a los demás miembros del actual Gobierno.

Siendo nuestro mayor empeño que el periódico "Unión Obrera" sea un exponente avertajado en la prensa del país, pronto abriremos nuevas secciones de lectura, las cuales serán a no dudarlo, del agrado general.

Para lavados, mi jabón es una especialidad reconocida; quita toda clase de manchas ¡Hasta las manchas...morales!

Pida Ud. el famoso jabón "SOAPLAY" propio para lavatorio, por su fina calidad y por no contener sustancias químicas que perjudiquen la piel.

Lo espero en mi Fábrica de Jabón, situada frente a la línea del Pacífico, 50 varas al Norte de la Jardinería de Octavio Loaiza, para que entremos en negocios.

Jesús M<sup>a</sup> Castro

ROGAMOS

a todas aquellas personas que reciban este periódico y no quieran suscribirse, se tomen la molestia de devolverlo al apartado 71.

Pasados tres días sin que se haga la devolución los consideraremos suscritores.

ALBUM DE "LA UNION OBRERA"

JUNTO AL YUNQUE

Obrero, estás alegre porque sabes que tienes maniatadas las miserias, y que eres libre como son las aves y que llevas vigor en las arterias.

No acalles tu canción; al aire vibre luciendo tus soberbias energías; cabalgas un corcel que corre libre: el núcleo de tus bravas rebeldías.

Que vibre tu cantar mientras resuena el golpe resonante de tu mazo, haciendo estremecer, de fuerza llena, la espada triunfadora de tu brazo.

Resuenen tus canciones vibradoras como himnos de gloriosos paladines, como diana que anuncia a las auroras, como voz de los épicos clarines.....

¡Oh, las alas coléricas del viento que se agitan con impetus adustos, demediando el salvaje atrevimiento que columpian los árboles robustos!

Oh, las iras terribles de los mares que a la faz del tifón de rabias locas, arrojan sus retumbos a millares montándose en los hombros de las rocas!

Obrero, mientras vences tus faenas, y surge en lenguas de tu fragua el brillo, a los vicios les forjas las cadenas al golpe tallador de tu martillo.

Tú no adulas ni imploras de rodillas: por eso son gallardas tus canciones. Eres fuerza rompiendo las Bastillas, eres brío silvando a los Nerones.

Tú no adulas ni impones a los grandes ni ofrendas al soberbio tu agasajo, porque puedes salvar hasta los Andes en las alas gigantes del Trabajo.

Del hambre no te hieren los mandobles ni del fuerte las cóleras hurafías, aún más recio le yergues que los robles que mecen su altivez en las monafías.

Tu canto es el pavor de los tiranos pues vibra cual la voz de la tormenta; ellos saben que tienes en las manos la adarga que hace libre: la herramienta!

Que vibre tu cantar mientras tu mazo entona sobre el yunque himnos soberbios y busca la puñanza de tu brazo de fuerzas pleno y de robustos nervios.

No acalles tu canción y los confines que tramonte en sus alas vencedoras, como el toque marcial de los clarines que anuncian el llegar de las auroras.....

¡Heraldo de futuras redenciones que custodias las sacras libertades! ¡Comprendo tu vigor en las canciones que entonces hechas ignea claridades!

LISIMACO CHAVARRIA

RUBEN RODRIGUEZ

TORNEA BOLAS DE BILLAR

LA FUNERARIA

DE MANUEL CAMPOS

Es la favorita del público por la baratura y elegancia de sus cajas mortuorias. Además, cuenta con una Agencia en la que promete hacerse cargo en lo concerniente al servicio funerario 75 varas al Este del Teatro Roig.

LA REINA

TIENDA DE NOVEDADES

Esta Tienda está situada frente al Mercado, Avenida Central

Renovación permanente en artículos de Sedería y Lana

Zarzas de fantasía a precios módicos

CORTES ESPECIALES PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS

ISIDRO PERERA • San José, C. R.

EL COMERCIO

PANADERIA DE NEGRINI H<sup>nos</sup>.

HEREDIA

Costa Rica

Depósito constante de las mejores harinas que hay en el país. Manteca de la mejor calidad. Venta al por mayor y al detal. Maquinaria eléctrica para la elaboración del pan. El aseó es la norma de nuestro establecimiento.

Visite nuestros talleres y se convencerá.

TELEFONO NUMERO 10

Hay quienes aseguran que Italia perdió su neutralidad porque para garantizarla exigió le permitieran entrar en negocio directo con NICOLAS MURILLO a lo que no accedieron los alemanes. El todo es porque Murillo vende a precios de situación encajes valencianos, medias para niños, señoras y caballeros; gran variedad de bordados, cintas, polvos de las mejores marcas, botones, broches, peines y peinetas, prendedores de fantasía, hilos blancos y en colores, filosedas, tacones de hule, escarpines, etc., etc., etc. A la entrada Sureste del Mercado de esta ciudad.

EN SU POSTRER MOMENTO

El homenaje póstumo, la ofrenda que perdura, lo que sintetiza el dolor y el recuerdo, lo consigne con la lápida que sobre el mármol le haré. Consulte conmigo y le daré planos y presupuestos a precios de situación. Atención: buen trato y esmero en el trabajo que se me encomiende. Espero sus órdenes en la seguridad de que quedará absolutamente satisfecho.

ANTONIO PORTUGUEZ

CALLE 14 SUR - AVENIDA 10 OESTE - FRENTE A "LAS PILAS"

El Grano de Oro

Situado 50 vs. antes de llegar a la Botica Oriental

Este establecimiento de Abarrotes se recomienda por sí solo, pues las mercaderías que expende son siempre de la mejor calidad. El café molido y en grano, el azúcar, el maíz, el arroz, los frijoles, etc., etc. e infinidad de artículos que usted puede conseguir en

EL GRANO DE ORO

Le proporcionarán una economía en sus gastos y un medio más seguro para no sentir la crisis.

La coquetería del comercio es el anuncio, y la coquetería de los hombres es lucir un buen sombrero; ¿dónde conseguirlo? en

LA REFORMA

SOMBRERERIA DE TOMAS VALVERDE

Situada 25 varas de la esquina N. O. de la Plaza de Artillería

Allí encontrará Ud. un inmenso surtido de sombreros de todas clases, renovado constantemente y a precios siempre módicos.

NO SE OLVIDE: VER PARA CREER

Suárez & Cueto

ASERRADERO: OROTINA

DEPOSITO DE MADERAS. S. JOSE, AL COSTADO SUR DEL TEATRO NACIONAL.

Especialidad en tablillas, tabloncillos, traslapos y molduras

PRECIOS DE SITUACION SIN COMPETENCIA

TEL FONO 456 APARTADO 853

JUAN FELIPE PICADO

ABOGADO Y NOTARIO

15 VARAS AL SUR DE "EL AGUILA DE ORO" (Lado Este)

EMILIANO CARAZO J.

SASTRE

Su taller queda situado:

100 varas al Oeste de la Iglesia de La Soledad

PRONTITUD Y ESMERO EN EL TRABAJO

CORTE AMERICANO - RENOVACION EN LAS MODAS

CHICLETS

REALMENTE DELICIOSOS  
CONCENTRE SU MENTE EN SU TRABAJO MASCANDO

SEN-SEN CHICLETS SEN-SEN

Alivia la Garganta y perfuma el aliento DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

TRIUNFO DEL EJERCITO ITALIANO

El ejército italiano avanza rápidamente ocupando las posiciones de Torcella, Montezzo y Torriacale en Volcamónica, debido a que sus Generales usan calzado fuerte y elegante del que elabora el conocido zapatero Juan Bautista Nigro. El Kaiser está preocupadísimo y no sabe qué admirar más: si la bizarría del ejército Alpino o la elegancia y fortaleza de este calzado.

Su taller está situado frente a «La Favorita» 50 varas al Este del Mercado, Avenida Central.

SOMBRERERIA

DE FEDERICO AYMERICH

Situada frente al Pasaje Jiménez, contiguo a la Botica Oriental

Magnífico surtido de sombreros de pita, fieltro etc. a precios económicos

HOTEL MARINA

SITUADO 75 VARAS AL NOROESTE DEL MERCADO CALLE DEL PASO DE LA VACA

El que reúne toda clase de comodidades y ofrece al público alimentación variada, abundante y nutritiva, a precios muy económicos, tanto por tiempos como por pensión. Hay pensiones desde \$ 1-00 diario con cuarto hasta \$ 2-50. Hay baños de aspersion.

HABITACIONES ESPECIALES PARA FAMILIAS CON UN SERVICIO ESMERADO Y RAPIDO

Se abre a toda hora de la noche

El Propietario, ALBERTO MORENO

LA DEMOCRACIA

SOMBRERERIA

JOSE JOAQUIN TORRES BARQUERO  
PUERO LIMON COSTA RICA

GERARDO MATAMOROS e HIJOS

Mecánicos + Herreros + Fundidores + Electricistas  
Ejecutan trabajos en todo lo concerniente a estos ramos, ofreciendo esmero en la obra de mano y equidad en los precios.  
TORNEADO DE BOLAS DE BILLAR  
Gerardo Matamoros - Gerardo Matamoros h. - Gonzalo Matamoros M.  
SAN JOSE, CALLE 9<sup>a</sup> SUR, A 300 VARAS DE LA SOLEDAD

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

### BIBLIOTECA POLITICA

Obras en rústica de venta en todas partes

- MIS COCOS.—Estudio jurídico y productivo por (L. Pacheco.)
- MI RENUNCIA.—Por Costra Araña, con ilustraciones de chapas y cupones, obra según la purga, editada por contribución nacional.
- MANUAL DE TIRO AL BLANCO.—Por Billo, que apuntando desde la "Nacional" pegó en los "Limotipos" del parcial (obra con ribetes de anarquismo y manchas azules.)
- MIS HIJOS.—Obra de instrucción pública, adornada con lágrimas de San Pedro, (por un director de Escuelas.)
- ECONOMIA POLITICA y CALCULO MENTAL.—(Emplastado por Cleto alvo.)
- LA MEDICINA POLITICA.—(Por Duranda) con prólogo de un Ministro.
- LAMENTACIONES DE UN NEG.—Novela de costumbres por Rafael Rodríguez Ramonet.
- PSIQUIS DEL AMOR.—Novela muy colorada por Manolo Costra Cuajada.
- MANUAL DEL HOMBRE HONRADO.—Obra de finanzas por Mr. Scott o con prólogo de J. F. M., (vale un potosi.)
- EL MANUAL DE LOS MANUELES.—Por M. J. Grullo.
- LA ESCRIMA DEL SABLE.—Obra de gran demanda en Heredia por Relicario Gutiérrez.
- UN GRAN CARACTER.—(No se puede describir el nombre del Autor por que está entre un Editorial y un cromó con manchas de betún Magnet, es muy interesante esta obra.)
- QUEN FUERA DIPUTADO.—Por Olivar Santos, obra rebelde de gran demanda en el Guanacaste.
- ANSIEDAD DE REELECCION, por Varras Cargo. Novela sentimental.
- EL PREMIO GORDO.—De

- autor hereditario con prólogo que puso Cortázar a los desmanes de la Política.
- HISTORIA DE LAS HISTORIAS.—Por M. de la J.
- COMO SE LLEGA A LA ALTURA.—Sucesión de cuentos especialmente para los aspirantes por un Comandante de Policía.
- A FUERZA DE ARRASTRARSE O EL PODER DE LA PACIENCIA.—Por un Máximo que no tiene que ver con Gorki.
- EL 28 DE ABRIL.—Obra de política contemporánea por Chiverre, (de Heredia.)
- LA SUERTE DE LOS FEOS.—Por Oran Acosta con prólogo de Ramiro Pérez.
- EL RAYO DE LA ELOCUCION CIVIL.—De origen Liberiano por Chepillo Cascabel.
- RESEÑA DE LA GUERRA EUROPEA Y SUS ESTRATEGOS.—Por el General de los pantalones rojos y el de la batuta belga.
- MISTERIOS DEL RIUNQUINA.—Por Men Corriño con prólogo de un Ministro.
- LA SUPRESION DE LA FABRICA NACIONAL.—Por L. Berceño.

### ZAPATERIA LA JUVENTUD

Ofrece al público un constante y variado surtido de calzado de todas clases a precios de situación. Señas: en el Mercado, Pieza No. 4.

### Zapatería de Enrique Benavides

Frente a "La Marina" Para la hechura de buen calzado se necesitan buenos materiales y competentes operarios. ENRIQUE BENAVIDES en el deseo de satisfacer a su numerosa clientela, es lo primero que toma en cuenta al ejecutar todo trabajo que se le encomiende.

Zapatería de Enrique Benavidez AVENIDA CENTAL Apartado Número 602 San José, Costa Rica

### MADERAS DE TORO AMARILLO

Depósito y Venta de todas las dimensiones y clases necesarias para construcciones Frente a la Caballeriza de Guell, Paso de la Vaca

### Induni Hermanos

CONTRATISTAS ESPECIALIDAD EN CEMENTO ARMADO Y TODA CLASE DE CONSTRUCCIONES DECORACIONES EN PLAFONES Y FACHADAS San José, Costa Rica - Calle 16 Sur - Avenida 10 Oeste Cuatrocientas varas antes de llegar al Cementerio General

### JOSE JOAQUIN SOTO

ABOGADO Su bufete: frente a las arcadas del Teatro Nacional

### CLODOMIRO SALAS C.

ABOGADO Oficina: Calle 5ª, 50 varas al Sur del Teatro Nacional

### LUIS CRUZ MEZA

ABOGADO Y NOTARIO Despacho: Calle 4ª, 50 varas al Sur del Mercado

### "EL IMPARCIAL"

Esta imprenta se ha importado y ha sido fundada exclusivamente para hacer conocer los grandes beneficios del único específico que cura el asma en pocas semanas; o sea

### LA IODALINA

medicamento francés, que venden todas las boticas del país, cuyo depósito para Centro América lo tiene la

### BOTICA PRINCIPAL

### Taller de Carpintería, Herrería y Mecánico

Situado frente a la Panadería de Lamicq En el cual ofrece sus servicios el competente compañero don OSCAR RODRIGUEZ quien lo dejará satisfecho en cualquier encargo que le haga en esos ramos, y en precios no hay que discutir. Visítelo hoy mismo y se convencerá

### MIGUEL R. POVEDA

CARPINTERO MUEBLES = PUERTAS = VENTANAS ME HAGO CARGO DE TODA CLASE DE CONSTRUCCIONES MUEBLES FINOS A PRECIOS DE SITUACION NO COBRO LÚJO DE TALLER 200 varas al Oeste del Edificio "Mauro Fernández"

### Harina, Afrecho y Atemita, marca LA CRIOLLA

Es la harina que tiene más aceptación y da los mejores artículos. Búsquela en todas partes y se le garantizará la calidad. Fabricante: SANTIAGO FERNANDEZ, SAN JOSE, COSTA RICA

### LA BASE DE LA RIQUEZA ES LA ECONOMIA

¿Quiere Ud. estrenar con verdadera economía, un VESTIDO, un PAÑOLON o un CHAL? Pues hágalo teñir en mi TINTORERIA Sita en la Cuesta de Moras que es la más afamada en todo el país, por el gusto con que se hacen los trabajos, sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. MIS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA CARLOS PERALTA HIJO

### "LA INDEPENDIENTE"

Panadería de Cecilio Ulloa Unico Agente en esta ciudad de la afamada harina marca

### FLECHA

Depósito permanente Manteca, arroz, café molido al por mayor y al detal. Especialidad en la elaboración del pan. Aseo esmerado y prontitud en los encargos es nuestro lema. Es la panadería de moda en esta ciudad y que mejor pan elabora. Heredia, Costa Rica

### La Ecuatoriana

SOMBRERERIA Situada frente al lado Este del Mercado Venta de SOMBREROS DE PITA traídos de nuestras fábricas del Ecuador. Por esta misma razón podemos atender los encargos que se nos hagan de nuestras especialidades en el ramo. ANTONIO VEGA L. San José, C. R.

¿Quiere usted sentirse bajo el sol tropical liberiano...? Si...? Pues visite la

### CAFETERIA

del popular RUDECO ROVIRA, frente al taller de Morales Bejarano, Cuesta de Moras, quien para servir un café y sabrosos sandwiches, no es nada chiche.

### DOMINGO V. VARGAS e HIJOS

Establecidos en el Mercado GRAN SURTIDO de Artículos de Fantasía Especialidad en REBOZOS de Seda y Algodón, ZARAZAS, LENZOS, MANTAS SOMBREROS DE FIELTRO, PAJA Y PITA PRECIOS SIN COMPETENCIA Además GRAN SURTIDO DE ROPA HECHA para Hombres y Niños IMPORTACION DIRECTA + SAN JOSE, COSTA RICA

### LA ARTISTICA

¿Pasa usted por la pena de perder algún miembro en la familia o algún ser querido, o si por el contrario desea usted formar su hogar o felicitar amigo o amiga? Pase a esta JARDINERIA y haga sus pedidos, donde se ejecutan muy buenos trabajos y a precios de situación. No olvidarse que esta JARDINERIA está situada 50 varas al Este de la Casa Presidencial, alto de Cuesta de Moras. Teléfono 533. GUSTAVO SANCHEZ R.

### DICIENDO LA VERDAD

El solo hecho de ver a una persona trabajando en tal o cual oficio, no es razón suficiente para que pensemos o digamos que ella es amante del trabajo, que es noble, que es honrada. ¡Qué val... Antes de afirmar han honroso concepto, respecto de una persona, debemos averiguar muchas cosas todas ellas fundadas en esta irrefutable verdad: Hay seres que trabajan porque del trabajo han hecho una especie de culto y por el cual sienten algo más que fe; un loco pero sublime fanatismo. Seres que miran sus herramientas res que miran en cada una de sus herramientas, un objeto sagrado, destinado a un uso más divino que humano. Estos seres sienten intenso e inextinguible amor por el trabajo y cuando a él se entregan lo convierten en el solo objeto don de convergen sus miradas, sus pensamientos y del alma los más dulcísimos afectos. Jamás cambiarán el tosco y enegrecido o cuando menos descolorido traje que visten en horas de labor, por el rico y finísimo que visten muchos que nada hacen, pero que lo tienen todo y todo lo pueden a costa de otros que sudan y se afanan. Esos enamorados del trabajo ven en el ocio su más encarnizado enemigo y huyen de él como del más asqueroso y repulsivo vicio. Saben que del trabajo han de sacar su mayor riqueza; aquella que sin pasar del semanal salario, es lo suficientemente grande para no acabarse nunca; por que nunca se extingue la salud del alma que da la medicina más lagrosa del sudor; riqueza moral que atesorada vivo, en los corazones de padres, de esposos y de hijos, en forma de nobles y ge-

### JUAN LOPEZ C.

(Continuará)

# GRAN FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

AL PIE DE CUESTA DE MORAS EDIFICIO ILUMINADO TELEFONO 4 La Casa del país mejor surtida y que vende TODO A CREDITO Pagos de € 1-00 a € 5-00 semanales - Liberales descuentos sobre ventas al contado

Sucursales en: Puntarenas, Limón, Cartago, Heredia, Alajuela, Grecia y Poás